

*Archivo
E. P. P.*

Peñarroya-Pueblonuevo 24 agosto 1936

1 ✓

Compañeros del Comité Nacional
Madrid.

Estimados camaradas; Salud.

Con la presente acompaño informes de lo ocurrido en los pueblos de mi distrito y que hago con la puntualidad y discreción que sabéis acostumbro hacerlas.

Respecto al interés que tengo en que los compañeros Manuel Olmedo (vicepresidente de la Diputación) de Sevilla y Delicado, representante en la misma del partido Comunista, les ordeneis su traslado a esta localidad, para unidos marchar para Sevilla.

Si queréis escribirme, o necesitáis algo de mí, dirigios a este Comité, el que se encarga de darme la correspondencia a mi nombre.

Salud, y un abrazo fraternal para todos

Andrés Cañete

Rubricado
Andrés Cañete Domínguez.

¡Ojo! esta nota, la leí Vds de noche que el cuando se oye Radio Madrid en estos pueblos.

Se me ocurre decir que por radio se oyó una nota relativa a la hospitalidad de los compañeros que por necesidad acuden a su refugio, que no solo no les atienden, sino que les dan trato de Rifarinos; ya, en otra ocasión y momentos me contaré sobre este asunto.

Yale

2

Notã de mi intervencion en el periodo revolucionario a partir del dia 18 de julio ppdo.

Con esta fecha me citaron para una reunion extraordinaria en la Diputacion de Sevilla como Gestor de la misma. Despues de reunidos con la asistencia de todos los Diputados provinciales excepto el camarada Manuel Olmedo (vicepresidente) se acordaron cuestiones de tramite, y el presidente Sr. Puelles, dio cuenta de una sublevacion en Africa de las fuerzas militares, alegando la salida de la Aviacion de Sevilla para contrarrestarla, considerando al mismo tiempo que debiamos constituirnos en sesion permanente, esperando acontecimientos; por mi parte, dije, que no estaba dispuesto a ello, ya que era Alcalde de Peñaflor, donde creia estaba mi puesto, y ademas no me fiaba de las Autoridades de Sevilla y muy particularmente del Gobernador; en este momento seria la una del dia marche a la federacion provincial Socialista con un coche de la Diputacion, donde me encontré y cambie impresiones con nuestros camaradas (Diputados) Manuel Barrios Jimenez Y Victor Adolfo Carretero, que en aquellos momentos redactaban una circular, para todos los pueblos de la provincia dando instrucciones. No tenian ordenes concretas algunas, ni del partido ni del Gobierno, pero coincidian con migo en la gravedad del momento y acordamos mi salida inmediatamente para poner en guardia los pueblos de mi distrito. Me acompañaron hasta la estacion y en el ultimo tren de viajeros que salio con direccion Cordoba a las dos y veinte, parti para dar cumplimiento a mi cometido, dejandoles el coche a su disposicion. Al llegar a Peñaflor, habian dicho de Sevilla, por telefono, que las tropas estaban en la calle sublevadas, visto esto, mande emisarios ha todo el distrito con propios y no fiandome del puesto de la G-C. de Peñaflor cuyo sargento era marcadamente faccioso, le llame al Ayuntamiento, le dije que debia montar una guardia en la carretera, para vigilar el paso de coches, mandandolo unos tres kilometros de la poblacion, ausencia que aproveche para publicar un bando ordenando la entrega de armas de fuego en el Ayuntamiento, ya que nuestros compañeros estaban todos desarmados hasta el punto de que los municipales a pesar de tener solicitudes sus licencias hacia tres meses del Ministerio de la Gobernacion, aun no se las habian concedidos. Por muy pronto que un guardia fue a darle la novedad al sargento, cuando regreso este, tenia armados mas de veinte compañeros, lo que dio motivo a un incidente de tono violento entre el sargento y yo, por decir este que lo habia engañado y que yo no

Hoja 2.

tenia autoridad para eso; apartir de este momento, dos dias estuve tras de conseguir que los guardias hicieran servicio junto con nuestros compañeros, sis conseguirlo por el contrario, se dedicaban a molestar con sus conceptos a nuestros compañeros; visto esto, y ya armados los nuestros en mas cantidad, aproveche el encontrarse todos los guardias en el cuartel, para levantar parapetos en las calles que merodeaban el mismo y le ordene por telefono, su acuartelamiento, cosa que le produjo el natural efecto al aludido sargento, pero que al ver las medidas que tenia tomadas no se atrevio a salir del cuartel. Como el movimiento arreciaba y le tenia controlada la comunicacion telegrafica y telefonica, le intercepte dos telegramas en los que el capitan de la guardia civil de Lora del Rio le ordenaba en el primero, la detencion de los concejales y militantes de izquierda y en el segundo, su concentracion en Lora del Rio. El sargento, que todo su afan era tener conocimiento comunicacion con el capitan de referencia se mostraba cada vez mas colerico, y al tener conocimiento nosotros, que el capitan habia declarado el estado de guerra en dicha ciudad en union de unos 50 señoritos al grito de Viva el Fascio" consideramos el momento de desarmar el puesto de la G-C. de Peñafior. Se le dio una hora de plazo para su entrega, pasada esta, y siguiendo la negativa del sargento, pedimos ayuda a los compañeros de Palma del Rio y unidos a nosotros se hicieron varias descargas acompañadas de varios cartuchos de dinamita sobre el cuartel, pidiendo comunicacion, para su rendimiento, lo que hicieron entregando las armas y quedando detenidos en el Ayuntamiento. Al dia siguiente, nos informan de Lora del Rio que nuestros camaradas, eran dueños de la situacion, ecepto del cuartel de la G-C. y dos casas de señoritos donde se hacina fuertes unos y otros. Requeri nuevamente a los compañeros de Palma del Rio y unidos a los nuestros ya bien armados, parti al frente de ellos para rendir al Capitan faccioso y sus colaboradores. Despues de una poca de lucha, se rindieron, pero al llegar el capitan a la plaza del Ayuntamiento que marchaba delante de mi y de los guardias unos cinco metros no pude evitar las iras del pueblo que le hicieron una descarga quedando muerto en el ecto con unos 80 tiros, los demas guardias con su familia quedaron detenidos y a disposicion del Comite, ecepto el motorista del Capitan apellidado Castillo que se puso voluntariamente a mis ordenes y al servicio de La Republica, incorporandose a

Hoja 3.

4
nuestras fuerzas. Con el camion de la G-C, la moto y algunos coches mas, nos trasladamos a Puebla de los Infantes, donde tenia noticias de que el cabo comandante de aquel puesto en union de los militares que se encontraban con licencia y un sargento del ejercito, tambien de dicha localidad apellidado Ramos, se habian hecho fuertes en el cuartel y en la casa de frente, desde donde disparaban a nuestros compañeros; llegue serian las siete de la tarde, hable con el cabo por telefono, conminandole para que se rindiera, al mismo tiempo que le advertia que el capitán de Lora y sargento de Peñaflores ya habian rendidos sus mandos, a lo que me contesto que fuera el sargento de Peñaflores a parlamentar con el afin de que segun el, convenciera a unos guardias que no querian rendirse, asi lo hice y el sargento al tener conocimiento de esto por mi, voluntariamente se presto a ello, marchando a parlamentar con el aludido cabo. A los 20 minutos de estar en el cuartel el parlamentario, senti dos disparos en el interior del mismo, inmediatamente llame por telefono, preguntando el objeto de los disparos hechos, informandome era para apagar una luz del exterior; no fiandome, le ordene se pusiera en el aparato el sargento, contestandome que se encontraba en la otra casa parlamentando con los guardias que se resistian para entregarse y que seria conveniente que fuese yo y el motorista del capitán para conseguirlo con mas facilidad, a lo que me negue, suponiendome que habia matado al sargento y pretendia hacer lo mismo conmigo y con el motorista. En aquel momento se evade un cabo del ejercito de los que alli tenia reclutados con engaños, el que me notifico que al tratar el sargento de hablarme por telefono lo habian matado entre. Hable nuevamente con el cabo al que reprimiere su conducta, contestandome con unos gritos tipicos de Arriva España ect.ect., dejando a partir de este momento el auricular descolgado y sin comunicacion.

Ordene nuestras fuerzas, se hicieron parapetos y a la una de la madrugada empezamos el fuego sobre el cuartel, que duro hasta las diez de la mañana del siguiente dia, que me requirieron por telefono desde el cuartel manifestandome que estaban dispuestos a rendirse y entregar las armas. Ya detenidos en el Ayuntamiento y habiendo visto el cadaver del sargento Isidoro Garcia, junto al telefono del cuartel que estaba instalado en la sala denominada de armas requeri a todos los guardias para que me digieran quien habia matado al sargento porque de lo contrario los fucilaria a todos, manifestandome que lo habia hecho el cabo Requena y un guardia del

Hoja 4.

5

que no recuerdo su apellido, dege detenido el resto de los guardias, el sargento del egercito y el cura que tambien se encontraba con ellos en el cuartel y puse en libertad a los soldados y vabos del egercito marchando a Peñaflor con el cabo y el guardia autores del crimen. Despues de levantar un un acta ante los guardias del puesto de Peñaflor que fue firmada por todos dandole cuenta del crimen que habia sido victima el sargento, ordene el fucilamiento de ambos lo que se efectuo en las proximidades del cementerio de Peñaflor. Al dia siguiente, auxiliamos a los compañeros de Palma del Rio, al rendimiento de la G-C., del citado pueblo, de Fuente Palmera y Posadas, estos tres de la provincia de Cordoba como asi mismo dirigimos el rendimiento del cuartel de Constantina, que lo hicieron sin resistencia y de este punto marchamos a Villanueva de las Minas donde se encontraban unos 25 guardias acuartelados a las ordenes de un alferes. El comite de dicho pueblo, que parese ser le inspiraba demasiada confianza el aludido puesto, no se abenian a que fuese atacado por nosotros; visto esto, busque la colaboracion del director de la aludida mina, celebrando una entrevista en su casa con el alferes de dicho puesto el que me dijo y prometio, que con que solo llegara un superior suyo y se lo ordenara, seria suficiente para hacer lo que se le mandase, ya que tanto el como su puesto estaban al servicio de La Republica, pero que ni salian del cuartel ni entregaban sus armas. A tenor de esto y en union del Alcalde y dos compañeros mas marchamos a Badajoz aquella misma noche, para que el coronel Puindengola, jefe de la columna que alli se organizaba, ordenara la salida de un superior al alferes que gestionara el traslado o rendimiento de dicho cuartel. En el Gobierno civil de Badajoz, se encontraba un comandante de la G-C. que apesar de los requerimientos del Coronel, parecia no estar dispuesto a acompañarnos y por todo arreglo, se dio ordenes desde el Ministerio de la Gobernacion para que estos guardias se trasladaran a Badajoz y el comandante en un oficio, tambien le ordenaba al referido alferes, el acatamiento ala orden del ministerio; a duras penas, tambien conseguí me acompañara y fuera portador de la referida orden el alferes de complemento Jose Rueda Diaz que se encontraba en el despacho del Gobernador Civil de Badajoz, con la doble intencion de que se encargara de las fuerzas que con el armamento de los cuarteles rendidos tenia yo organizadas. Durante esta fecha una avioneta enemiga bombardeo Villanueva Minas y cuando llegamos con las fuerzas, habian avandonado el pueblo y las guardias, las que montamos nosotros inmediatamente, teniendo que recistir un ataque de fucilireia

Hoja 5.

6

del enemigo que la creían ya abandonada; rechazado este, deje al mando de las fuerzas y de las gestiones para con la G-C, al alférez Rueda marchandome a Peñaflor, después tengo noticias que la falta de disciplina de esta fuerza pusieron al alférez en trance de marcharse a Badajoz, siendo más tarde este pueblo cañoneado nuevamente y cayendo en poder de los fasciosos. En contrandome nuevamente en Constantina y arrequerimiento de aquel comité, para ayudarlo con los fusiles de mi grupo a un ataque que decían esperaban aquella misma noche, tuve conocimiento, de que una columna facciosa mandada por los capitanes apellidados Coronel y Pacheco, con cuatro piezas del 10½ ametralladoras y unos mil hombre Bombardeaban Lora del Rio desde 6 K de distancia y ante el intenso cañoneo, el terror que esto producía en el pueblo y la desigualdad de armamento, salieron a la desbandada en distintas direcciones, cayendo este pueblo en poder de los fascistas, que según noticias de un municipal que ha permanecido 4 días entre ellos llevan fucilados más de trecientos compañeros, siendo el primero que fucilaron D. Adolfo el Secretario de dicho Ayuntamiento que estuvo al lado del comité hasta el último momento, el que fue asesinado por manos del mismo capitán Coronel después de darle algunos culatazos con el fusil rematandolo ya en el suelo, y cometiendose a partir de este momento tremendos crímenes y atrocidades; he de informar para ser justo, que nuestros compañeros antes de dejar el pueblo fucilaron a 104 señoritos fascistas que tenían detenido.

Peñaflor, pueblo de unos 3500 habitantes, se encontró en este momento con que sus mejores armas se encontraban reforzando Constantina y ante noticias tan alarmantes, e imposibilidad de defensa, acordaron retirarse a Puebla de los Infantes, pueblo de sierra que ofrece mejor defensa, con tal acierto que al amanecer fue igual que Lora cañoneado y bombardeado, encontrandose actualmente en poder de ellos. Se hizo resistencia en Constantina, donde se le hicieron a los fascistas unas 200 bajas, siendo de interés significar que la vanguardia de ellos entraban borrachos al grito de Viva España y los betuneros de Sevilla; desde este momento y por el cúmulo de personal aterrado y desordenado que de los distintos pueblos se salían se hizo imposible organizar defensa alguna, y de acuerdo con el Comité de este pueblo (Constantina) fui comisionado en unión del camarada Teysiere, miembro del citado Comité, para dar cuenta a una columna que decían se encontraba en Guadalcanal y pedir auxilio, cuando era cierto el que se encontraba fuerza organizada

Hoja 6.

7

en Guadalcanal sin encontrar fuerza organizada hasta llegar a Pueblonuevo del Terrible, donde habia una escuadrilla de aparatos al mando del capitán Resach y unas milicias organizandose; puse en antecedentes al capitán aludido como así mismo al Comité, los que me manifestaron que por la escase de armamento era imposible sostener el avance por el sitio por mi indicado, pues tenian pedido armamento y debia esperar unos dias, en estas condiciones y a las ordenes de este Comité permánezco. Las noticias que puedo adelantar de los pueblos tomados por los fascistas son las siguientes:

En Guadalcanal y en ocasion de que el compañero de la juventud Socialista de Peñaflores Ricardo Garcia que dandose cuenta del peligro que corria mi familia (mi compañero y mi hija) de tres años) se la trajo al referido pueblo, al objeto de librarla de las canalladas que los fascistas hacian en los pueblos que tomaban con las mugeres de los dirigentes, con tan mala fortuna, que alegando los individuos del pueblo (un sector) que la columna no iba hasta ellos para defenderlos, porque yo no queria, fue sacado 3 veces el aludido compañero para fucilarlo poniendole guardias en la puerta de la fonda a mis familiares para que no salieran de alli hasta tanto no fuera la columna, habiendose sorprendido reuniones entre elementos irresponsables de la (C.N.T.) en que trataban, el que despues de haber matado a los burgueses, procedia matar a los politicos, para declarar el Comunismo libertario. Tengo que decir en honor a la verdad que los representantes de la C. N.T. en el Comité participaban de esta opinion, ya que me conocian de antemano, pero como esto eran momentos de realidades y no de utopias, pasaron hacer victimas de sus mismas doctrinas como lo prueba el caso de que sus mismos grupos tras de encañonarlos, los desovedecian y los vejaban, imponiendose a las ordenes que daba el comité y alegando que seria cosa de tirarlos por la ventana los primeros, llegando la falta de disciplina y el desorden a sacar los presos por grupos y sin clasificacion alguna ni antecedentes fucilarlos, debo hacer constar que entre ellos han fucilado al hermano del exministro de la Guerra Sr. Castello y algunos familiares, por fin y por gestiones hechas con el Comité de Peñarroya-Pueblonuevo, dejaron salir a mis familiares.

En Constantina, tambien han fucilado nuestros compañeros a llo, pero aqui esta justificada esta actitud ya que era el nudo de organizacion del fascismo en toda la provincia

8
Hoja 7.

donde se han encontrado gran cantidad de armas, liquido inflamable y documentacion que comprometia ha todos los ejecutados. Posteriormente de quedar esta ciudad en poder de los fascistas nos trae noticias un pastor evadido a los 6 dias de tomados por ellos el pueblo, que llevan hechas mas de 500 ejecuciones entre mugeres y niños; hay que tener en cuenta que en la defensa que hicimos en este pueblo se le hicieron a los fascistas mas de 200 bajas, entre ellas un teniente y un capitán.

Cazalla de la Sierra, fue tomado el cuartel de la G-C. en lucha fuerte, quedaron detenidos y desarmados y con las armas de ellos a los dias se rechazo un fuerte ataque de unos 500 fascistas al mando de un oficial que tomaron por sorpresa El Pedroso e intentaban hacer lo mismo con dicho pueblo, se les hizo retroceder haciendole unas 80 bajas y quedando un oficial con unos cuantos numeros hechos fuertes en un cortijo, que se rindio al siguiente dia, se le cogio importante documentacion al oficial, cuyo apellido era Gonzalez y todos fueron fucilados; a los 8 u 9 dias y despues de la toma de Constantina por los fascistas, Cazalla fue atacado por la misma columna pero mas reforzada con morteros y ametralladoras, que despues de hacer los nuestros un dia de resistencia quedo en poder de ellos. Lo mismo ocurrio con Alanis, donde despues de estar en poder de los fascistas, un grupo organizado al mando de un oficial desde Azuaga lo reconquisto en parte, poniendo en libertad unos cuarenta presos nuestros que tenian en un Castillo en el preciso momento que se presento una avioneta que con ellos colabora desde el primer momento en la toma de todos los pueblos aludidos que comenzo el bombardeo contra nuestras fuerzas que tubieron que dejar el pueblo, y haciendonos tres bajas y ellos mas de 30 entre ellos el oficial que los mandaba que con tanto sentimiento se lamentaba el traidor Queipo de Llano por radio, alegando que era de lo mejor que tenia en sus filas.

La misma avioneta y con la misma fuerza ha bombardeado y tomado Guadalcanal y Fuente del Arco y ya tienen los fascistas comunicacion directa con Llerena y Sevilla, a pesar de mis llamadas de socorro previniendo este caso, sin conseguir ~~autorizacion~~ atencion ya que el comandante Pelayo ha creido mas oportuno el dirigir las fuerzas de que se disponia en esta, para Cordoba, pero sigo entendiendo que el Gobierno debe reforzar este frente, evitando que una pequeña columna siga haciendo

Hoja 8.

los estragos y felonias que quedan registrados.

De Sevilla las noticias que tengo por compañeros llegados de allí, me confirman el fusilamiento del compañero y diputado Jose Moya Navarro, Manuel Barrios Jimenez el presidente de la Diputacion de U.R. Jose Puelles de los Santos como así mismo los demas gestores que con él se encontraban, al diputado de U.R. Fernandez de la Bandera, al Alcalde de Sevilla, al concejal Socialista Piqueras, Morgado y otros, al comunista Roperio y otros muchos significados de izquierda que los muchachos no conocen sus nombres, del camarada diputado Victor Adolfo Carretero me dicen, está escondido en Sevilla, tan perfectamente que apesar de las actividades que la policia facciosa despliega para encontrarlo, no logra su interes, a los que mas le ataca es a la juventud organizada, lo que da un caracter de tragedia a la Capital por que los matan sin piedad y queman sus cadaveres dentro de las mismas Iglesias.

Tengo noticias de que el gestor provincial por Sevilla, representante del partido Comunista compañero Delicado se encuentra en Madrid así como el camarada Manuel Olmedo vicepresidente que marchó a esa dia antes del movimiento, los que quiero requiera el partido a mi regreso para que se presenten en esta poblacion y se presenten al Comite para que los tres unidos, irnos acercando a Sevilla con la columna ya que Cordoba, está al caer en estos momentos, y como los pueblos no ofrecerán gran resistencia, pasados unos dias estaremos en las puertas de Sevilla.

Tengo mucha confianza en el triunfo y entiendo que nuestra obligacion es el ayudar y ser de los primeros en reconquistar Sevilla para entrar en ella.

El Gestor Provincial,

Andrés Cañete

Peñarroya-Pueblonuevo 24 agosto 1936.

(Rubricado)

Andrés Cañete Dominguez

*Desolventar
después a lo
secretario*

10

Compañeros de la minoría Socialista

Madrid

Estimados camaradas; Salud.

La presente tiene por objeto manifestarles aunque en abrevio las odiseas que han ocurrido en Lora del Rio y varios pueblos comarcales, el 18 de Julio ppdo, recibí por mediación del camarada Cañete Gestor provincial ordenes para comunicarlas a varios pueblos del conato de revolucion por los canallas fascistas, en esa misma hora me trasladé a los pueblos de La Campana y Alcolea del Rio, llegando a mi residencia las diez de la noche, en cuya hora me puse al habla con el camarada Juan Rodriguez, y juntos marchamos a la casa cuartel de la G-C. entrevistandonos con el capitán de dicha fuerza y pudimos comprobar que el aludido capitán era completamente faccioso, notificandonos que al día siguiente tendríamos que entregar el Ayuntamiento e inmediatamente nos marchamos a la Alcaldia donde se encontraban reunidos nuestros compañeros del frente popular, acordando los mismos recoger todas las escopetas que había en la localidad, pero por lo intespectivo de la hora no pudimos recoger mas que 42 las que repartimos en aquella misma hora y por la madrugada se fueron interviniendo las municiones de ella y a la vez se empezó la recojida de armamento a los fascistas, a las 9 de la mañana del día 19 el Alcalde de esta población Pedro Sosa Trigo, puso un bando para seguir recojiendo armas y el compañero Juan Rodriguez monto una seccion de ciclistas de nuestros camaradas, U.G.T., C.N.T. y partido Comunista y ha todos los parcelistas se le hizo un llamamiento para que vinieran al pueblo con sus armas y a las 12 del día teniamos en la plaza del Ayuntamiento unas 1200 escopetas y vastantes rifles. El frente popular invito al capitán de la G C para que tomara el Ayuntamiento ya que así lo había prometido bajo palabra de honor, dicho capitán al darse cuenta de que el pueblo estaba armado no tuvo cojones con sus treinta guardias y todos los fascistas allí en el cuartel de tomar el Ayuntamiento y se cago en su palabra de honor, el día 20 el aludido capitán con 9 pañeras y todos los señoritos facciosos con pistolas en numero de unos 80 salieron por todas las calles de la población llevando un bando en las esquinas de la misma y en el proclamaba el Fascio a la vez que amenazaba ha todos los compañeros que encontraba al paso, por telefono le advertí que no saliera mas, de lo contrario tendríamos que hacerle frente y no quería que se derramara sangre en la población. El día 21 por la tarde hicieron la misma operacion y recorrido, invitándole por segunda vez que no saliera mas bajo otra palabra de honor. El día 22 me llamo a las 5 de la mañana y le conteste por telefono que se quedaran en el cuartel pues de no haberlo así lo tomaríamos aquel mismo día pero el canalla faltando por tercera vez a su palabra salio con la fuerza a las 6 de la mañana y entonces ordene que desde la tercera barricada que teniamos puesta se le hiciera fuego, dando le cumplimiento a mi orden hiriendo a cuatro guardias y los restante corriendo aterrados con el capitán y se encerraron en el cuartel, a la una del mismo día llego a esta población el camarada Gestor de la Diputacion Andres Cañete, acordando con el frente popular tomar el cuartel con los 30 guardias y todos los señoritos fascistas que había dentro, invitandolos por telefono para que se entregaran dándole de plazo 30 minutos, poniendo todas las armas en medio de la calle y con los brazos en alto y su familia como así mismo los señoritos fascistas fueran por grupos viniendose al Ayuntamiento a lo que se nego el capitán rotundamente, pero cuando vio que ha orden se iba a cumplimentar salio una parte de los que allí había y seguidamente salio el capitán con los brazos en alto, y al verlo el pueblo en medio de la plaza le hicieron una descarga quedando muerto en el acto, acto seguido quedaron en la carcel detenidos los fascistas y los guardias haciendo un total de ciento y pico a los familiares de todos los atendimos como lo exige la disciplina de nuestro partido, y seguidamente se nombro un Comité de compañeros de la U.G.T., C.N.T. Comunistas U.R. y Socialistas, acordando de momento apoderarnos de toda la susistencia que había en la población, y por mediacion de vales

servir ha todo el pueblo, como asi lo haciamos fortificando todas las afueras de la poblacion y poniendo ha todos los compañeros en las trincheras que habiamos preparados y los que no tenian armas los pusimos para realizar las faenas agricolas como asi mismo para guardar los ganados que estaban avandados en el campo, montamos un servicio en el puente del ferrocarril en la estacion de Azanaque y pusimos en dicho puente 150 Kilos de dinamita, por si los fascistas llegaban en algun tren volar dicho puente, haciendo igual con el puente que hay entre Lora del Rio Y La Campana, haciendo todos los servicios con un orden especial y diciplinado, pues en el pueblo no se carecia de nada en absoluto y si manteniamos en el ha todo el pueblo de Campana que habian tomado los fascistas como asi mismo varios pueblos mas que por identica causa se congregaron en esta, el dia 2 del presente llegaron de Constantina unos individuos que se titulaban de la C.N.T. y a las 12 de la noche a mi compañero Juan Rodriguez y a mi nos amenazaron de muerte haviendonos levantar los brazos si no le entregabamos los presos que teniamos nosotros le contestamos que nuestro Gobierno se encargaria de hacer justicia y ellos nos dijeron que de no hacerlo nos matarian, entonces dijimos que hicieran lo que crelleran conveniente, pasado esto los sacaron en compañía de algunos elementos del pueblo los llevaron al cementerio y los escavecharon ha todos.

Todos los servicios se seguian haviendo con completa normalidad y en cuando en cuando nuestro camarada Cañete que no avandono nunca dicha poblacion nos seguia vicitando, el dia 7 por la mañana noa enteramos que en V^a Minas habia dos vateria bombardeandola, lo que pudimos comprobar desde la torre con gemelos y nunca nos figuramos que podian atacarnos con la rapidez que lo hicieron aquella misma tarde, pues a las 6 pusieron dos vaterias a 4 Km de la poblacion en un monte llamado el de Leon y sin miramientos ninguno para niños y mujeres estuvieron cañoneando durante 14 horas sin interrupcion, ya podeis comprender la sensacion que esto causaria, pues se quedo el pueblo completamente solo, yo sali a las 9 de la noche cuando senti las ametralladoras y orrorizaba ver por los campos a tantas familias de nuestros compañeros con sus familiares buscando refugio en la Sierra, estuve buscando a mi familia compuesta de mi compañerñ y tres niñosa pequeña durante varias horas de la noche no pudiendo lograrlo me marche a Peñafior y me hice cargo de un camion con todo el armamento de dicho pueblo, donde me digeron que el camarada Cañete iba a formar una furte columna para hacerle frente a los fascistas, pero al llegar a Alanis me notificaron que habia marchado para Badajoz con el fin de traerse un oficial del egercito y en compañía de nosotros formar la aludida columna estuve esperando en dicho pueblo unas cuantas horas y en vista de que no venian me marche con varios compañeros compañeros a Fuente Obejuna y durante el trayecto nos tirotearon tomandonos por fascistas, pero al llegar a dicha poblacion el camarada Agustin Leon pudo deshacer el error portandose con nosotros como saben hacerlo nuestros camaradas, estuve en esta dos dias pasando a este pueblo donde me han atendido muy bien y a los 7 dias de mi estancia en esta, me entere que mi compañerñ mis niños y mi hermana habian llegado andando hasta Azuaga, donde este Comité me facilito un coche para ir por mi familia.

Compañeros no podeis darse una idea, de como me encuentre a mis hijos, pues se han tenido que andar por la Sierra a campo traviesa mas de 130 km, pasando necesidad por todo el trayecto y en el pueblo de Marcocinado, el canalla criminal y mil veces traidor manifesto por la radio y por su prensa canallesca que donde se cojera a las familias de Jose Maria Caraballo Anerez Juan Rodriguez Gimenez, Manuel Navarro fueran fucilados rapidamente.

Hoy nos encontramos casi todos los del Comité en esta poblacion dispuestos para agregarnos a la primera columna que marche sobre Lora con el fin de que seamos nosotros los reconquistadores de nuestro querido pueblo en compañía de nuestro camarada Andres Cañete, pues ya muchos compañeros de Lora han ingresado en la columna que opera en D Benito.

Con alegria vemos que Cordoba sera nuestra dentro de pocas horas yvtan pronto como esta capital se tome estaremos en nuestro pueblo.

Por conducto de varios compañeros que en los primeros momentos tuvieron que quedarse en el pueblo y salir cuando pudiero me he enterado que cuando lle go la nanakla fascista asesinaron a mas de 300 compañeros que pillaron en el pueblo entre ellos a unas cuantas mujeres y algunos de nuestros compañeros los quemaron con gasolina en una calera que hay a lado del cementerio a otros que cojieron le obligaron a desenterrar sus cadaveres que hacia 10 u 12 dias que estaban enterrados y le hicieron ponerlos en nichos apartatandolos despues a ellos y enterrandolo en el sitio que los otros dejaron

Hoja 3

vacio, enfin una serie de crímenes orrorosos que nuestro Gobierno tiene que hacer justicia, de todas estas cosas.

En las casas de todos los compañeros fueron entrando al saqueo pero en particular la mia y la del compañero Juan Rodriguez hicieron destrozos sin limites quemando todo ~~el~~ los muebles demostrando su covardia esos miserables asesinos, pero tener bien entendido que si el Gobierno y mi partido Socialista nos no hace verdaderamente Justicia dia llegara que el elemento Socialista y U.G.T. sabra vengarse de tanta canallada cometida con nuestros compañeros y hermanos pues todo lo que escribo espoco para lo que con nosotros se ha hecho.

En finteniendo millones de cosas que contar no lo hago por que nuestro camarada Cañete lo hara con mas detalles quedando vuestro y de la causa

José M. Cañete

Peñarroya Pueblonuevo 25 Agosto 936

Peñarroya Pueblonuevo 29-8-936.

Compañero Presidente de la Ejecutiva Nacional del Partido Socialista
Madrid.

Estimados Camaradas: Salud.

Me es grato adjuntarles, nota de mi impresion del frente y otros detalles
que en la misma indico.

Reitero, hagan diligencias de los compañeros Manuel Olmedo y Manuel Deli-
cado, vicipresidente y gestor respectivamente de la Diputacion de Sevilla
y que se presenten en esta, para unidos con migo marchar para Sevilla; que
me parece se han ido muy lejos.

Sin otro particular por el momento quedo como siempre suyo y de la causa
obrero y Socialista

Andrés Canete P. S.

*Se sería interesante verian la forma
de dar con la maestra escuela nacional de Peñarroya (Sevilla)
que se encuentra en Madrid, que es una cavernicola peligrosa
y un tema que este de espia, al ir a cobrar pueden ser
muerta se llama Purificación Hernandez. Jato*

14
1ª. Compañeros de la Egecutiva Nacional del Partido Socialista.

Madrid.

Siguiendo mi informacion y para comunicarle mis impresiones del frente, en ocasion de haber sido designado por este Comite, de la conduccion de municiones y dos cañones del 7½ con destino al "Batallon Terrible" que manda el comandante Pelayo y en ocasion de encontrarse este en Madrid, le hice entrega del material al teniente de la G.C. D. Jesus Garcia del Amo, que se esta portando como un valiente, segun he podido observar y oir de los compañeros como asi mismo, los guardias a sus ordenes y muy particularmente, los diez que llegados de Madrid sirven las ametralladoras. Este material fue recibido con un jvilo enorme por nuestros compañeros ya que son tres veces las que han intentado tomar el cerro "El Quemado" que dista unos 600 m de nuestras ultimas avanzadas, sin conseguirlo, debido a estar este perfectamente fortificado y servidos por moros regulares, que se divisan con facilidad y tienen emplazado un mortero y varias ametralladoras sin faltar, para que resulte tipico los cuatro o seis "Pacos" que al disparar dan la impresion de estar en las entrañas de Africa. Ya con estas piezas sera facil el desalojo de este nido rebelde que al ser en nuestro poder queda dominada perfectamente Cordoba y muy particularmente la celebre Mezquita y la carretera del Brillante.

Tambien vicite el "Cerro del Muriano" donde observe una perfecta organizacion de retaguardia, con abundantes viveres y municion, como asi mismo una organizacion Sanitaria, instalada en una finca de la Diputacion de Cordoba donde esta aloja su colonia escolar; encontrandose los salones repletos de compañeros y compañeras dedicadas a enfermeras, camarera costureras eta cubriendo asi con toda regularidad esta clase de servicios, reflejandose en la cara de todos la satisfaccion del deber cumplido. Al conocer mi cargo de Diputado provincial y Socialista me mostraron su interes de mandar nota a nuestro periodico, accediendo a ello tome los nombres de las siguientes compañeras; Pepita Barca Escalona, Modesta Rodriguez, Maria Fernandez, Maruja Cabrera, Maria Gonzalez Gracia Calero, R. Rafaela Prieto, Antonia Bravo, Rosario Pernea, Maria Perez, Antonia Cordoba y otras que en el extracto que hagan de estas cuartillas quiero tome nota de ellas para su satisfaccion ya que a esta localidad llega nuestro periodico con toda normalidad. Tambien me encuentre con la paradoja de que los aviones fascistas en el A.B.C. de Sevilla del día 24 del actual habian publicado mi fotografia en la que representaba mi cada ver

2ª. entre la carretera que hay desde Cazalla de la Sierra a la estacion en el que decia "Ha muerto fusilado, por un mismo compañero, el cabecilla rojo y sanguinario Andres Cañete, al que al ser registrado despues de muerto se les ha encontrado 20000 pesetas; esta misma noticia pero aumentada, dio por radio el mismo Queipo de Llano, siendo lo cierto que me encuentro en esta localidad sin novedad como asi msimo mi compañera y mi hija.

Repito mi interes de que el partido de una nota por radio ordenandole a los compañeros de los Comites de Marcocinada, Granja de Torrehermosa, Azuaga, Fuente Obejuna, Villaviciosa, Hinojosa del Duque, Va del Duque, Pozoblanco y Belmez y muy particularmente este ultimo donde han estado a punto de ser fusilado 6 u 8 camaradas, dandose el caso en los pueblos citados que lejos de prestar la solidaridad debida a los refugiados, los expulsan de los pueblos poniendo a los compañeros y a sus familiares en la carretera, dandoles trato poco menos que de Rifeños y de lo contrario, que el Gobierno ordene trenes especiales, donde puedan alojarse unos 8000 refugiados que nos encontramos por estos pueblos. Encaresco tomen buena nota de esto por que en Posadas, han fusilado a 6 compañeros y hay tal malestar en los refugiados que me temo algo desagradable.

Peñarroya-Pueblonuevo 29-8-936
El Gestor de Sevilla

Andrés Cañete

Repito mi interes de que el partido de una nota por radio ordenandole a los compañeros de los Comites de Marcocinado, Granja de Torrehermosa, Azuaga, Fuente Obejuna, Villaviciosa, Hinojosa del Duque, V^a del Duque, Pozoblanco y Belmez y muy particularmente este ultimo donde han estado a punto de ser fusilado 6 u 8 camaradas, dandose el caso en los pueblos citados que lejos de prestar la solidaridad debida a los refugiados, los expulsan de los pueblos poniendo a los compañeros y a sus familiares en la carretera, dandoles trato poco menos que de Rifeños y de lo contrario, que el Gobierno ordene trenes especiales, donde puedan alojarse unos 8000 refugiados que nos encontramos por estos pueblos. Encaresce tomen buena nota de esto por que en Posadas, han fusilado a 6 compañeros y hay tal malestar en los refugiados que me temo algo desagradable.

Archivo 17
especial

Peñarroya Pueblonuevo 29-8-36

Compañero Director de El Socialista
Madrid

Estimado Camarada: Salud.

Con la presente adjunto notas del frente, al objeto de que por Vd. sean dadas a nuestros camaradas, si lo cree oportuno, por la prensa.

Le reitero, tome nota respecto a mi interes en que por radio se notifique a los compañeros de los pueblos indicados en la presente, tengan un trato propio de compañeros para con los refugiados, por ser muy lamentable el que se observa en los momentos presentes.

Sin otro particular de momento quedo suyo y de la causa obrera y socialista

José Canal
Diputado provincial socialista de Sevilla

Archivos 18
espera

Comunica haber llevado armamento a los compañeros que se encuentran luchando en las cercanías de Córdoba.

Dice que también visitó el "Cerro del Muriano" donde observó una perfecta organización de retaguardia, con abundantes víveres y munición. Visitó una organización sanitaria en la que se encuentran varias compañeras dedicadas a enfermeras, camareras costureras, etc. Quieren que se dé una nota al periódico para lo que envía los nombres.

Manifiesta su interés de que el Partido dé una nota por radio ordenándoles a los compañeros de los comités de Marcocinado, Granja de Torrehermosa, Azuaga, Fuente Ovejuna, Villaviciosa, Hinojosa del Duque, Villanueva del Duque, Pozoblanco y Belmez, y muy particularmente a este último donde han estado a punto de ser fusilados 6 u 8 camaradas, dándose el caso en los pueblos citados que lejos de prestar la solidaridad debida a los refugiados los expulsan de los pueblos poniendo a los compañeros y sus familiares en la carretera, maltratándoles. Si esto no puede hacerse pide que el Gobierno ordene trenes especiales donde puedan alojarse unos 8.000 refugiados que se encuentran por aquellos pueblos. Encarece se tome buena nota de todo esto ya que en Posadas han fusilado a 6 compañeros y hay tal malestar entre los refugiados que se teme algo desagradable.